

REVISTA VALLESANA

PERIODICO QUINCENAL

SUSCRIPCIÓN. 1'00 pesetas trimesre
Número suelto: 15 céntimos.

REDACCIÓN: Calle Corró, 9
ADMINISTRACION: Calle Nueva, 18

TESTAMENTO

Al despedirse el año 1920, deja al mundo este su testamento que dice así: «A las 11 de la noche del día 31 de Diciembre: yo el 1920, próximo a espirar, y con pleno uso aún de mi libertad y facultades mentales, ante la *Historia*, Notario universal del mundo, para dar fé de todos sus acontecimientos, otorgo este mi postrer testamento religioso, político, económico y social. A los creyentes en la eternidad futura lego el recuerdo saludable de cuán presto se pasa el tiempo y cómo se viene la muerte tan callando, para despertar todos más allá de la tumba en una vida, feliz, o desgraciada, por un siempre jamás: yo les advierto a esos creyentes que la vida es fugaz, y no fíen mucho en su juventud y robustez, viviendo desaparejados y olvidados de su última hora, que no pocos la tienen más cerca de lo que ellos sospechan. A todos digo con insistencia amorosa: precisa aprovechar muy mucho el tiempo, que, si para los negociantes es oro, para los cristianos es cielo; y del tiempo, bien o mal aprovechado, dependen así las pérdidas y ganancias del hombre en el orden material, como sus ganancias y pérdidas, seguras, segurísimas, en un orden espiritual..... Lego al mundo político una paz concluida con diversos tratados, pero paz más aparente que real; de mayor brillo por el momento presente que de sólidas esperanzas para el porvenir; una paz diplomática al exterior entremezclada con gritos de guerra, atizados por odios patrios nacionales, en el interior de muchos corazones: voy a hundirme en el océano sin fin de los pasados siglos con el presentimiento y consiguiente pena de no dejar estable paz en el mundo. Yo he contemplado en mi efímera existencia de un año con que afán aumen-

tan algunas naciones sus presupuestos de guerra, en otras he observado temor y zozobra de futuras guerras, y en varias he visto patente su resistencia a la disminución y reducción de sus ejércitos y artefactos de guerra: yo he visto, mirando hacia Oriente, presagios de lucha enconada en el próximo futuro año: yo he observado con dolor que la liga de naciones, baluarte firme de la paz universal según el pensar y decir de muchos, va apareciendo cada día una alianza disimulada, defensiva y ofensiva, de una parte de la humanidad contra otra, siendo demostrativos de ello los acontecimientos diplomáticos de América ocurridos en estos últimos meses de mi vida...

En el orden económico lego a los hombres el encarecimiento extraordinario de la vida en todos los órdenes, iniciado por mi antecesor el 1919, y motivado principalmente por el egoísmo desenfrenado y sed de lucro desmedido de muchos, que se apellidan *acaparadores*: eso, sí, muero con la esperanza consoladora de que mi sucesor, el año 1921 verá y os procurará abaratamiento general en todo lo referente a la vida material humana. Lego también a la humanidad en este campo económico los más opuestos *viceversas*: a unos, en unas naciones, dejo nadando en la abundancia, y a otros, en otras, enfermizos y muriendo de miseria por faltarles lo más indispensable a sus necesidades materiales; unos quedan disfrutando de placeres y entregados a toda suerte de refinadas comodidades, que los adelantos modernos puedan proporcionar, y ello por las ganancias obtenidas con ocasión y pretexto de la guerra; otros quedarán hambrientos, harapiientos, saturados de dolor por la pérdida de bienes experimentada con motivo de la misma guerra; me despido de éstos y aquéllos dejando a unos enriquecidos hasta lo sumo y a